

EL GRANO DE ARENA

El Grano de Arena



Periódico bisemanal consagrado al Corazón de Jesús

El que no recoge conmigo desparraja
San Lucas cap. X.

CON APOSPASACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

Administración: Plaza del Principe, 11.

Precio de abono: 0'50 pesetas al mes

APOSTOLADO DE LA ORACION

NOVIEMBRE

Intención general bendecida y aprobada por su Santidad

La salvación de los agonizantes

ORACION POR LA INTENCION DE ESTE MES

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que se salven los que hoy están agonizando.

RESOLUCION APOSTOLICA

Encomendar a menudo a los que entonces están muriendo.

Recomendaciones especiales para este centro local de Mahón:

- 1.ª La terminación de la guerra.
- 2.ª La devoción al Corazón agonizante de Jesús.
- 3.ª El apostolado del purgatorio.

Conversiones, 25. — Enfermos, 19. — Atribulados, 4. — Vocaciones, 10. — Familias, 20. — Matrimonios, 8. — Bautizos, 19. — Obras de celo, 16. — Asuntos importantes, 28. — Consejo y protección en varios. — Gracias espirituales, 35. — Gracias temporales, 27. — Intenciones particulares, 34. — Acciones de gracias por beneficios alcanzados, 28.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de octubre y días en que los celadores pueden ganar indulgencia plenaria:

- Día 11. — San Martín, obispo.
- 19. — Santa Isabel, viuda

Se recomienda a los miembros del Apostolado la aplicación de sufragios por sus consocios don Juan Taltavull García y don José Fabregués Sintes, de Mahón, y doña Magdalena Alzina Mascaró, de San Cristóbal, fallecidos en octubre último.

A. M. D. G.



Londres y los zeppelines

Precauciones

Un corresponsal de "Le Temps" en Londres, tratando de un posible ataque de los "zeppelines" a aquella ciudad, y después de consignar la preocupación que inspira esa contingencia, escribe lo siguiente:

"Sobre una ciudad de la extensión de Londres, el efecto sería prácticamente insignificante, y desde el punto de vista militar, absolutamente nulo. Pero el odio de Alemania contra Inglate-

rra es hoy tan grande, que por absurda que parezca una expedición de este género, hay muchas probabilidades de que sea intentada. Las autoridades han juzgado, pues, necesario tomar desde ahora todas las precauciones útiles.

Habiendo ya aprendido, a su costa, los "zeppelines" que es prudente evitar a los aeroplanos ingleses, es verosímil que tal expedición no se afectúe de día; durante la noche es cuando hay que prever su llegada. Naturalmente que no es posible convertir en absolutamente invisible una ciudad como Londres; lo que se ha procurado, pues, sencillamente, es convertir su topografía, vista desde lo alto, en algo tan indistinto como ha sido posible.

Sin duda este sistema no impedirá a los alemanes arrojar bombas sobre Londres, si es lo que desean; pero según una expresión que ha caído en gracia, "permitirá al más humilde habitante de los barrios compartir con lord Kitchenet y Mr. Churchill el honor de recibirlos."

Por otra parte, el "Daily Mail" acaba de publicar el relato de un viajero de nación neutral, que ha pasado recientemente cuatro semanas en Bélgica, donde los alemanes le han dado las mayores facilidades para visitar el país. Llegado a Bruselas el autor del relato salió de Amberes. Da interesantes detalles sobre los métodos de germanización del enemigo, y hace alusión al proyecto de invasión de Inglaterra por aviones y bombas.

Un destacamento del Cuerpo de aviación se alojaba en su hotel. El 5 de octubre el Estado Mayor alemán ofreció un banquete a unos 30 de los individuos que formaban. A los postres fue desplegado un mapa de Inglaterra. Un comandante designando Londres hizo algunas observaciones en voz baja. El autor del relato oyó las palabras del ministro de la Guerra. Banco de Inglaterra Parlamento.

Los aviadores declararon entonces que la quincena siguiente sería la más ocupada de su existencia, porque el día próximo pensaban salir para Londres.

Un oficial superior declaró al autor del artículo que iban a ser enviados a Calais nuevos cañones de 20 para el bombardeo de Inglaterra. Añadió que el Estado Mayor alemán había establecido cuidadosamente el programa de las operaciones, y que se cumpliría rigurosamente en las fechas fijadas. Había llegado la ocasión de actuar contra Inglaterra.

El campo de aviación instalado en Waelhem está establecido con el mayor cuidado. Los aparatos se guardan bajo cobertizos de madera, y dentro de éstos se guardan también seis dirigibles.

Las autoridades inglesas, con objeto de deli-

berar acerca de las medidas que conviene tomar en vista del peligro de una visita de los "Zeppelines" a Londres, han llamado de Amberes a uno de los primeros expertos belgas en materia de aviación, que había observado los efectos de las bombas de los "Zeppelines" en Amberes.

Este experto ha declarado que hay poca esperanza de poder evitar un bombardeo de Londres por los "Zeppelines" alemanes.

Habló de los destrozos causados por un "zeppelin" que durante el sitio se presentó sobre Amberes durante una noche y dejó caer siete bombas, que estallaron con un estrépito formidable.

Dé un examen de los pedazos de los cascos de las bombas se desprende que aquéllas tienen una fuerza de penetración enorme.

Dijo además el experto que resultó completamente impracticable la persecución de estos "Zeppelines", pues al verse descubiertos por los proyectores, subieron con rapidez a 1.500 metros de altura, donde se les perdió de vista.

Desde la población rompieron fuego de cañón; pero tuvieron que terminarlo pronto, pues las granadas volvieron a caer sobre la misma ciudad e hicieron más daño que el producido por el mismo "Zeppelin".

Se puede considerar que un ataque contra un "Zeppelin" es impracticable, a pesar de todos los reflectores y cañones especiales.

Es también inútil — sigue la Memoria del experto — hacer perseguir un "Zeppelin" por un aeroplano.

Un aeroplano necesita mucho tiempo antes de llegar a una altura mayor que la del dirigible, y durante este tiempo está expuesto al fuego de este último.

Hay que tener en cuenta además las dificultades de un vuelo nocturno en circunstancias tan peligrosas.

Las dificultades que encuentra el aviador para descubrir un "Zeppelin" en la oscuridad son grandes, pues las luces de la ciudad de abajo y más aun los reflectores ciegan su vista, y especialmente mientras se halla a una altura inferior a la del "Zeppelin", es siempre visible para este último, y como si esto no fuera bastante, está en constante peligro de verse cogido en la línea de fuego de cañones y fusiles dirigidos desde abajo contra el dirigible.

Resume el experto sus conclusiones diciendo que no hay ningún medio de defensa seguro contra los "Zeppelines".

Son cruceros aéreos de una fuera ofensiva terrible; hacen sus evoluciones con una facilidad asombrosa y ejecutan sin dificultad alguna, viajes de 700 y 800 kilómetros.

La guerra

¿Queréis saber, carísimos lectores, lo que es la guerra?

Pues la guerra es la plaga más horrorosa, más cruel que puede afligir a la humanidad.

Ni hambres, ni pestes, ni terremotos... nada es comparable a ella.

Es el grito de odio en el combate; es el grito de dolor en el hogar.

¡Es la destrucción, la muerte!...

* * *

Si queréis saber un poco no más de lo que es la guerra, el dignísimo Obispo de Arras, Mons. Lobbedey, os lo dirá en su carta al de Limoges.

Dice así el buen Prelado:

"...He perdido ya algunos de mis sacerdotes: entre otro, el señor cura de Drocourt-Mines; M. Verquerre, un vicario de Saint-Amer; el abate Cleret, joven presbítero ordenado en julio último; un presbítero de Ayze-sur-la-Lys, el abate Waren-gem.

Mi catedral está inhabitable; la capilla de Nuestra Señora ha sido trasladada a Ardents; la iglesia de San Juan Bautista está casi deshecha en algunos pueblos están destruidas las iglesias; la del Santo Sacramento, tan bonita, tiene la cúpula agujereada. Nuestra Alcaldía ha sido destruída; más de 200 casas han sido quemadas, calcinadas... ¡Es desconsolador! ¡yo sigo en mi puesto, en medio de tanta ruinas!

Desde hace quince días no cesa el cañoneo, y el fuego de fusil, tampoco: durante tres días hemos sufrido un bombardeo aterrador: nada ha faltado. Los habitantes de Arras han vivido en los sótanos.

El inmueble del periódico el Courrier du Pas-de-Calais no existe ya; ha sido destruído. No hay más Semana religiosa por el momento.

Los alemanes siguen ocupando Tilloy, Les Mofraines, Monchy, Le Reux, Vis-en-Artois.

Combray, Valenciennes, Maubeuge, pertenecen al enemigo. Lille está bloqueado.

¡Viva Dios! ¡Viva Francia! ¡Viva Arras, que ha sufrido! Yo consuelo y conforío, y salgo todos los días para visitar a mis desdichados diocesanos.

¡De Lille, nada! ¡De Combray, nada! Y así desde el 23 de agosto.

El cañoneo es terrible mientras estoy escribiendo. No quedan cristales en ninguna parte; el bombardeo los ha roto todos. Dos vecinos míos tienen sus casas acribilladas por las granadas; nuestras pobres clarisas, también; no tienen ya capilla. Numerosos habitantes no tienen más fortuna que la llevan sobre sus cuerpos. La calle de Saint-Gery no existe. Recibo muchos visitantes que han quedado sin bienes ni hogar; sin embargo, se someten a la voluntad de Dios.

La campaña, en las cercanías de Arras, está devastada. Algunos pueblos tienen sus iglesias hundidas, los presbíteros saqueados, los sacerdotes sin casa y las familias sin pan.

La Santa Virgen ha conservado intacto su santuario de los Ardents; los que custodiaban están sanos y salvos. ¡Amamos doblemente a esta Buena Madre!

De Rocroy no tengo noticias; en Courcelles-Comte, los alemanes se han instalado en el campanario, y desde allí han ametrallado a los franceses.

¡Rogad por nosotros, y que Dios nos ayude a reedificar tantas ruinas!"

* * *

¿Verdad que el bosquejo del buen Prelado horroriza?

Pues no es más que un débil muestra de este tremebundo azote con que Dios castiga a los pueblos.

Su brazo justiciero levántase de vez en cuando; pero también fluye de su Corazón Sacratísimo el raudal purísimo de sus misericordias.

Para los que no sufrimos de momento directamente los horrores de la guerra, no podemos menos que orar, pedirle al Señor baje su brazo justiciero y se apiade de las naciones en guerra.

Pidámosle también acoja en su seno las almas de los pobres soldados que mueren peleando...

¡Cuántos habrán caído ya!

¡Señor, tened piedad de los pobres soldados que mueren en la guerra!

¡Tened misericordia de nosotros!

La campaña en Bélgica y Francia

La conquista de Camps Romano

La Côte Lorraine es una sierra que, atravesando de Norte a Sur el departamento de Mosa, aparece, en su lado Este, como cortada a pico, formando un enorme despeñadero o precipicio, mientras que por el lado del Oeste presenta un suave declive.

Al borde mismo de esa cima, de esa cortadura natural, los aliados habían tomado magníficas posiciones, resguardadas con parapetos y casi inexpugnables para los alemanes, que tenían que operar en un terreno cuyo nivel era sumamente inferior, y dominado en absoluto por su enemigo.

Desde la cresta de la Côte Lorraine, los franceses cañoneaban impune, no sólo los flancos de la línea germana, en las cercanías de Verdun y de Toul, respectivamente, sino el frente todo.

De ahí que el alto mando alemán dispusiese la conquista de aquellas posiciones, maniobra difícilísima si no se ejecutaba con el mayor tacto y gran acierto, pues podía costar una gran derrota a las armas imperiales si así no se hacía, o si en la operación, cualquier elemento cometía el más ligero yerro, la más tenue imprudencia o el más pequeño desmayo.

Cuando las órdenes estuvieron circuladas, cuando ya todos aparecieron colocados en su puesto, prontos al ataque, los flancos iniciaron una violenta ofensiva entrando tres horas más tarde en juego la artillería de grueso calibre que, desde la hondonada, comenzó a descargar una enorme granizada de metralla sobre la parte central de la altura.

Este fuego estuvo tan admirablemente dirigido, que las granadas estallaban a pocos metros de la cresta, sobre las posiciones mismas en que el ejército francés estaba atrincherado, causando en sus filas mortandad espantosa.

Para formarse idea de qué tal sería la carnicería bastará consignar que los aliados tuvieron

que plegarse al Oeste y abandonar, más que aprisa, trincheras y parapetos.

Este era el momento que, con ansia vehemente, aguardaban las tropas del Kaiser para lanzarse a escalar aquel desfiladero, aquella cortadura, que parecía inaccesible. El momento resultaba solemne y maravillosa la operación. Mientras una división completa de Infantería trepaba, formando torres humanas por aquella pared vertical hasta coronar la cima, la Artillería, muy atenta a las indicaciones de un globo cautivo que comunicaba sus observaciones telefónicamente, iba corriendo, atinada, el tiro alargándolo progresivamente a medida que el enemigo retrocedía hacia el Oeste, por el declive de la Côte Lorraine.

Minutos después, los soldados alemanes ocupaban los parapetos y trincheras que los franceses venían ocupando y consideraban media hora antes inexpugnables, y se hallaban dueños absolutos de la estratégica sierra.

Sin embargo, la operación, realizada con el mayor éxito, quiso completarla aún más el alto mando germano, iniciando sus ataques parciales a los fuertes de defensa que se divisaban en última línea.

Eran éstos los de Tozón, batería de Paroches, fuerte de Campo Romano y fuerte de Lionville, formando un grupo central, protegidos por otros menos importantes a cada flanco.

Fué otro grandísimo acierto del Estado Mayor germano, pues momentos después de acordado el ataque, y antes de que éste hubiese comenzado, ellos rompieron el fuego con potentes cañones y con cuantas piezas de grueso calibre habían podido retirar los franceses de sus perdidas posiciones.

Entablóse entre la Artillería de uno y otro lado un duelo colosal y formidable que, sembrando la muerte en uno y otro campo, se prolongó por espacio de cinco cuartos de hora, tiempo que pareció largo como un siglo, sin que el éxito se inclinase hacia los franceses ni hacia los germanos.

Por fin, y al cabo de ese tiempo, las baterías alemanas comenzaron a reducir el silencio a la Artillería enemiga, avanzando luego la Infantería sobre el de Campo Romano, cuya situación y condiciones le dan mayor importancia.

El ataque lo efectuaron los infantes alemanes al arma blanca, y es justo consignar que la guarnición francesa defendió su posición con tan denodado valor y con tan extraordinario heroísmo, que sólo se rindió al comprender que toda resistencia era vana, pues las tropas germanas estaban ya en el interior del fuerte y el fuego se hacía ya a una distancia de cinco metros.

La guarnición había quedado reducida a 450 hombres, y todos los fosos, los contrafosos y en general el reducto en toda su extensión, estaba lleno de cadáveres.

El comandante general de las tropas alemanas, entendiéndole que la heroica defensa del fuerte bien merecía una recompensa excepcional, dispuso que a la salida de su guarnición se tributasen a los valerosos soldados franceses los honores militares.

Todas las tropas germanas que habían tomado parte en el ataque formaron en doble fila, presentando armas, desplegadas al viento las banderas, que se inclinaron en señal de homenaje al

paso de los vencidos, mientras cornetas y tambores dejaban oír sus marciales acordes.

A no pocos de nuestros oficiales — dice un testigo presencial — se les saltaron las lágrimas, como a casi todos aquellos valientes, que lloraban sin poderse contener; de tal intensidad emocionante resultó la escena aquella.

Después de esta escena, los franceses arrojaron sus armas y se entregaron prisioneros, disponiéndose por la superioridad que a los oficiales se les permitiera conservar su sable.

Bombardeo de la costa inglesa por los alemanes

De Londres y de diferentes puntos de Inglaterra comunican noticias del tremendo e indescribible pánico que la audaz salida de la escuadra alemana de Kiel ha producido en todo el Reino Unido, hecho insólito en el que nadie había pensando, por juzgarlo imposible y de todo punto irrealizable.

A Londres llegan noticias de diferentes puertos importantes del litoral oriental de la Gran Bretaña, dando cuenta de las primeras hazañas realizadas por algunos buques de la flota imperial germana.

El primer acto de presencia lo hizo la escuadra alemana ante Yarmouth, importantísimo puerto del mar del Norte, en el Condado de Norfolk, cercano a Norwich, cuyos magníficos y famosos muelles han sufrido mucho con el bombardeo de los buques alemanes, que, además, echaron a pique a infinidad de embarcaciones mercantes.

Los dos faros de Yarmouth han quedado destruidos.

El sábado, varios cruceros alemanes se presentaron ante Scarborough, a 11 leguas al Nordeste de York, haciendo hasta unos sesenta disparos de cañón que originaron daños considerables y gran terror en toda la ciudad.

Aunque los cañones de esta plaza, lo mismo que los de Yarmouth, dispararon sobre los buques alemanes, éstos se colocaron fuera de alcance, por lo que la defensa resultó inútil.

El Almirantazgo inglés recibe infinidad de comunicaciones relativas a presas hechas en el mar del Norte por la escuadra de Kiel, pero hasta la fecha no quiere hacer públicas estas noticias, por no aumentar la alarma, que ya es grande en toda la nación.

Menorca

De "El Bien Público":

El celoso Diputado por Menorca don Gabriel de Squella al objeto de ver si era posible el facilitar a nuestros fabricantes de calzado los medios para que pudieran encontrar mercados en las naciones beligerantes para sus productos, realizó importantes trabajos en las esferas oficiales y según carta recibida por nuestro respetable amigo don Juan Victory, cuantos fabricantes menorquines deseen gestionar la manera de confeccionar calzado para el Ejército francés pueden ha-

cerlo directamente con Mr. Gilles, Cónsul General de Francia en Barcelona, quien está designado por el Gobierno de su nación para cursar las muestras que se le remitan.

No obstante, si alguno de estos fabricantes desea pasar a Burdeos para tratar directamente con el referido Gobierno de Francia, por el Ministerio de Estado español se le recomendará a nuestra Embajada en donde será atendido y se le presentará en donde se crea oportuno.

Es de agradecer el interés demostrado en pro de esta isla por el señor Squella.

En la última reunión celebrada por los maestros panaderos, se acordó subir el precio del pan la primera clase a 46 céntimos de pesetas el kilogramo y el segundo a 42.

El domingo último se cantó en la parroquia de Santa María Tedéum en acción de gracias al Todopoderoso por el feliz nacimiento del Infante don Gonzalo.

La otra semana llegó a Ciudadela el Rdo. P. Borell, de la Compañía de Jesús, quien permanecerá una larga temporada en dicha ciudad, con objeto de dar ejercicios espirituales y predicar la solemne Novena, que las Hijas de María, dedican a su Excelsa Patrona, la Inmaculada Concepción.

Sea bien venido a esta Isla tan virtuoso como sabio Hijo de San Ignacio.

SUSCRIPCIÓN MONTETORINA. — Continúa abierta, en la Secretaría de Cámara y en todas las Parroquias de este Obispado, la suscripción cuyo producto se destina íntegro a las obras de restauración y ornato del Santuario de Nuestra Señora de Monte-Toro y recomposición y ensanche del camino que a dicho Santuario conduce, habiéndose ya recaudado la cantidad de diez y seis mil quinientas cincuenta y siete pesetas veinticinco céntimos, según datos publicados en el último número del "Boletín Oficial" de esta Diócesis.

Resumen de lo recaudado de este tercer trimestre:

Dos donativos del Excelentísimo señor Obispo y producto de unos objetos sorteados, 628 mil pesetas.

Recaudado en Ciudadela, 153'70 id.

Recaudado en Mahón, 223'50 id.

Recaudado en los demás pueblos de la Isla, 113'80 id.

Total, 1.119'00 id.

Suma anterior, 15.438'00 id.

Suma total, 16.557'25 id.

Hemos recibido el último número de la Revista "Monte Toro" que se publica en Ciudadela correspondiente al 12 de los corrientes. Su sumario es como sigue:

Sección doctrinal: Recuerdos, por Mariano. Momentos críticos, por Torófilo.

Sección poética: Glosa, por M. A. S. — Cantars populares: I, de Ciudadela. II, de Furnells, III, variant.

Sección histórica: Excursión histórica (conclusión). — Pregaries per aigua (continuación).

Misceláneas mariana: La fiesta de San Nicolás de Tolentino, Patrón de Monte-Toro. — Suscripción montetorina.

LOTERIA NACIONAL

En el sorteo celebrado el día 11 del corriente han obtenido premio de 800 pesetas los billetes números 1.007 y 2.368 que fueron expendidos por la Administración de Loterías número 2 de esta Ciudad a cargo de don Miguel Alejandro.

Han caído estos días abundantes lluvias, habiendo bajado mucho la temperatura.

Se recomienda a nuestros lectores la propaganda de la importante revista de Bilbao «Sal Terrae» y de los no menos importantes diarios católicos de Madrid «El Debate» y «El Universo».

El domingo se inició un amago de incendio en un almacén del Andén de Levante de este puerto siendo muy pronto extinguido, gracias a la acción inmediata de la Intendencia, Arsenal y Marinería de esta, siendo insignificantes los desperfectos producidos.

La subasta verificada el lunes en las Casas Consistoriales para el servicio de limpieza pública, quedó desierta, por falta de licitadores.

Mesa revuelta

Cosas útiles

Las gallinas salen tiernas, jugosas y blancas si antes de guisarlas se frota interior y exteriormente con un limón. * * *

Para limpiar los cuchillos sin arañarlos, se echan los polvos de limpiarlos sobre un trozo de alfombra, y se frota como de ordinario. * * *

Barrer el linoleum es levantar el polvo inútilmente. Para que quede bien limpio, se envuelve la escoba en una franela se humedece ligeramente y entonces se barre. * * *

El mejor modo de afilar unas tijeras es coger un cuchillo y hacer como si se quisiera cortar éste por la mitad. La hoja del cuchillo al correr por los filos de las tijeras las afila perfectamente.

Pensamientos de Gounod

La casualidad es el anónimo de Dios. Un océano de genio, no vale una sola gota de santidad.

El hombre ha costado un Dios y Dios ¿no costará nada al hombre? ¿Sería esto pedir demasiado?

Los principios son armas de las cuales volvemos el puño de nuestro lado, y la punta contra el prójimo.

Anuncios

Imprenta, Librería y Papelería de Manuel Sintes Rotger

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11

TALLERES, CALLE DE SAN JOSÉ, 63. - TELÉFONO 20. - MAHÓN

En este establecimiento tipográfico, el más antiguo y acreditado de la Isla, se hacen esmeradamente toda clase de impresos a una o varias tintas y en tinta comunicativa. — Esta casa semanalmente recibe nuevas publicaciones de los mejores autores, sirviéndose, bajo pedido, cualquier obra que se desee, así nacional como extranjera, contando para este fin con activos corresponsales en Barcelona, Madrid y París. — Se admiten encargos para pedidos de toda clase de música. — Gran surtido en estuches de papel y sobres, alta fantasía. — Accesorios para máquinas de escribir, escribanías y objetos de escritorio, última novedad, carpetas, libros para contabilidad, copiadores de cartas y toda clase de artículos propios para oficina. — Variedad en tarjetas de visita. — Tarjetas postales de fantasía, últimos modelos. — Albums para postales. — Prensas para copiar a precio de fábrica.

Tintas: Pelikan, Stephens, Elephant, Renaud y Ville de Paris

TINTA PELIKAN

De inmejorable calidad, muy flúida, no corroe las plumas, y lo escrito con ella queda de un negro inalterable.

Con su empleo se economiza mucho dinero al cabo del año.

Depósito en esta ciudad,

Plaza del Príncipe, núm. 11

Sellos para colecciones

En la papelería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, se ha recibido un extenso surtido de sellos propios para colecciones, a precios baratísimos.

Sobres de sellos diferentes desde 0'15 ptas. uno, y una gran cantidad de series de 4 y más sellos desde 0'10 ptas. en adelante.

4

PESETAS DIARIAS

es el sueldo que gana toda persona de ambos sexos que sabiendo escribir con una letra regular, desee ocupar sus ratos de ocio en un facilísimo trabajo de escritura que necesitamos profusamente para la propagación de nuestros inventos en España. No hay nada que comprar. Detalladas referencias que se envían gratis, escribiendo a los Establecimientos Lisbonenses, Rua da Prata, 156, Lisboa (Portugal).

Plumas stilográficas

marca Waterman

son las mejores que se conocen, con pluma de oro garantizado.

Véndense en la papelería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, núm. 11, Mahón.

Papel sánico inglés, marca GLEN

El uso de este papel, verdaderamente higiénico, está muy recomendado.

Véndese en paquetes de 1,000 o de 500 hojas, siendo su empleo mucho más ventajoso que el que se expende en rollos.

Depósito en Menorca, Papelería de Manuel Sintes, plaza del Príncipe, 11, Mahón.